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Дивногорская газета — это кон�
кретная помощь конкретным
жителям городского округа.

Нередко мы становимся послед�
ней инстанцией у горожан и по�
селковых, уставших стучать в

двери кабинетов разных уров�
ней. Еще чаще «Огни» помога�
ют тем, кто и не рассчитывает на

Вопреки сложившемуся мнению о том, что печатные СМИ отжили свое,
уступив место лидера Интернету, коллектив редакции «Огней Енисея»
год за годом доказывает и себе, и читателям, что рано ставить на нас
крест, потому что газета — это не только новостные колонки

Ольга Гаманович,
редактор отдела газеты
«Огни Енисея»,
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МЫ — ПОСЛЕДНЯЯ ИНСТАНЦИЯ!
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поддержку, безуспешно пытаясь
разгрести свои проблемы. 
Поэтому без ложной скромнос�
ти можно утверждать, что ре�
зультат работы газеты «Огни
Енисея» — это восстановленные
после пожаров дома, дорогосто�
ящие операции, спасшие жизнь
тяжело больных; это полноцен�
но функционирующий ресурс�
ный класс для детей�аутистов;
вызволенный из забытья уни�
кальный дендросад, заложенный
монахами 135 лет назад; это но�
вые асфальтированные дороги
до отдаленных микрорайонов
города, откуда дети пешком шли
в школу в темноте и по бездоро�
жью… 
Дивногорцы видят, как «ОЕ»
скрупулезно, настойчиво разби�
раются в каждом вопросе, ищут
пути решения и после в публи�
кациях отчитываются о проде�
ланной работе. Потому идут к

нам с большими проблемами и
маленькими нуждами.
Много лет тому назад коллек�
тив «Огней Енисея» сформули�
ровал что�то вроде девиза: «Га�
зета про читателя, газета для чи�
тателя и газета всегда с читате�
лем». Годами мы искали все но�
вые и новые формы работы, что�
бы следовать этому правилу. Так
на свет появились рубрики
«Прямая линия», «Диспетчер�
ская ''ОЕ''», «Спорный перекре�
сток», «Пять мнений по пово�
ду», «По страницам наших пуб�
ликаций», «Герой номера»,
«Персона», «Вопрос — ответ» и,
наконец, «Выездная редакция». 
Без особого напряжения в этом
перечне угадывается одна неза�
мысловатая задумка — все в ин�
тересах нашего читателя. И наш
читатель, судя по верности газе�
те, это правило «Огней Енисея»
ценит. По нашему коллективно�

му мнению, все формы хороши,
но все же «Выездной редакции»
отдаем предпочтение, при том,
что это мероприятие затратное.
Но мы убеждены, что от прове�
дения «ВР» самая большая от�
дача. 
Прежде всего важно знать: «Вы�
ездная редакция» организуется
не с бухты�барахты, а по особо�
му значительному поводу. Край�
не важно, чтобы после был от�
мечен конкретный результат. 
Как, например, в истории с по�
селком Верхняя Бирюса, где по�
сле выездной редакции реконст�
руировали жизненно важный
мост, связывающий поселок с
остальным миром. 
В поселке Слизнево отгрейди�
ровали дороги. А в поселке Мо�
лодежном только опять�таки по�
сле наших репортажей сделали
безопасные лестничные спуски
к железнодорожной станции. 



169журналистика и медиарынок 9—10/ 2023

лучшее журналистское произведние года

Практически всегда, кроме всего
прочего, на «Выездную редак�
цию» поступает заявка от чита�
телей, исчерпавших все возмож�
ности, обратившихся во все
мыслимые и немыслимые ин�
станции. 
Перед выездом мы тщательно
изучаем ситуацию, консульти�
руемся со специалистами, пре�
дупреждаем жителей о своем
намерении и времени команди�
ровки. Нас всегда ждут как ми�
нимум с доказательствами уже
проведенной на своем уровне
работы.

КАК МЫ С СОСЕДЯМИ 
ЗНАКОМИЛИСЬ 
(«ПОСЕЛОК ПАРАДОКСОВ»)
Поселок Манский, куда наш
журналистский десант отпра�
вился в апреле этого года, нахо�
дится всего в пяти километрах
от федеральной трассы. До�
браться сюда легко в любое вре�
мя года. Но так вышло, что
именно этот поселок больше
других был обделен нашим вни�
манием. 
Все дело в том, что Манский по�
явился на месте бывшего плодо�
во�ягодного совхоза, который
развалился в 1990�е. Люди, по�
лучившие земельные паи, посте�
пенно обустраивали индивиду�
альные жилые строения. 
В двухтысячных на этот насе�
ленный пункт стали загляды�
ваться так называемые «новые
русские» — выкупали землю,
строили здесь дворцы. Со вре�
менем за Манским закрепилась
репутация элитного поселка
коттеджного типа. 
Среди дивногорцев так и при�
жилась твердая уверенность, что

в этом уголке живут исключи�
тельно состоятельные люди. Ну
а раз люди состоятельные, то и
проблем они, скорее всего, не
имеют. Поэтому до поры до вре�
мени Манский особо и не инте�
ресовал нашего брата�журнали�
ста. 
Так было до тех пор, пока в де�
кабре прошлого года в поселке
не состоялась встреча предста�
вителей администрации с насе�
лением. Как позже признались
руководители города, они были
немало удивлены тому, насколь�
ко активными окажутся мест�
ные жители. 
А уж как удивились мы, журна�
листы, не передать словами. 
К своему глубокому стыду,
только на этой встрече мы узна�
ли, что в Манском живут не
только обеспеченные толстосу�
мы, но и вполне рядовые граж�
дане, занимающиеся ведением
собственных хозяйств. 
И таковых, как выяснилось, не�
сколько сотен! А вот владельцы
дворцов, по вине которых посе�
лок и получил статус элитного,
здесь постоянно не проживают,
а появляются несколько раз в
год, чаще летом. 
В силу погодных условий и пе�
реметенных сугробами дорог,
совершить экскурсию по посел�
ку зимой не было никакой воз�
можности. Эту миссию перенес�
ли на весну. Но именно та де�
кабрьская встреча, по сути, ста�
ла поворотной для жителей
Манского. Активисты обозначи�
ли существующие проблемы: от�
сутствие дорог, медпункта, досу�
гового центра. Люди испытыва�
ют перебои с энергообеспечени�
ем, от чего сгорает бытовая тех�

ника. Но главное — живущие на
берегу достаточно большой си�
бирской реки Маны сельчане не
имеют выхода к воде, так как бе�
реговая линия практически пол�
ностью застроена «замками»
высокопоставленных чиновни�
ков.
В апреле, собираясь на «Выезд�
ную редакцию» в поселок пара�
доксов, признаюсь, настроение
было отнюдь не радужное. Ведь
обычно на приехавшего журна�
листа городской газеты смотрят
как на Бога, вываливая горы
проблем, ждут немедленного из�
бавления от них. 
Но в Манском за многие годы
накопилось столько вопросов,
что решить их враз не получит�
ся. Оттого и напало уныние: как
бы повернуть дело так, чтобы не
разочаровать людей, ожидаю�
щих, что кто�то приедет и ситуа�
цию разрулит. 
Каково же было удивление по
приезде в поселок! Нас встрети�
ли несколько активистов. При�
чем, вопреки ожиданию, очень
приветливо и гостеприимно.
Прежде чем провести экскур�
сию, напоили чаем, кипяток для
которого получают благодаря
стабилизаторам, установленным
здесь почти во всех домах. 
Без этих стабилизаторов, как
выяснилось, никак. Электриче�
ство на входе в дом едва дости�
гает 140 вольт. 
А все потому, что линии элект�
ропередач уже не хватает на
всех пользователей. Парадокс?
Еще какой! Ток есть, а проку от
него нет.
Напившись чаю и наевшись
вкуснейших пирогов с вареньем
из ягод, выращенных на приуса�
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дебных участках (ох и вкус�
ное!), отправились в путешест�
вие по поселку.
Сколько еще парадоксальных
явлений удалось обнаружить,
можно прочитать в материале.
И глубокие лужи на улицах, и
разлившиеся озера талой воды
на огородах, и злые собаки у
красивых, но почти необитае�
мых коттеджей, и шлагбаумы,
перегораживающие выход к бе�
реговой линии даже в тех мес�
тах, где по закону их быть не
должно. Но больше всего пора�
зило не количество накопив�
шихся проблем, а настрой жите�
лей Манского.  Оказалось, что
они умеют не только жаловать�
ся, а ищут выход из трудной си�
туации. 
Например, провели собрание и
приняли решение об организа�
ции в поселке ТОС (территори�
альное общественное само�
управление), выбрали кандида�
та на должность председателя,
обозначили приоритетность ре�
шения проблем. То есть проде�
монстрировали, что готовы не
только занимать «боевые пози�
ции», но и вести конструктив�
ный, деловой разговор.
Наша публикация вызвала не�
малый интерес как у самих жи�
телей, так и у представителей
административных структур го�
рода. После выхода статьи взаи�
модействие между сторонами
вышло на новый уровень не
конфликтующих, а партнерских
взаимоотношений. 

КАК ГОРОЖАН ПОМИРИЛИ
(«КИТАЙСКАЯ НИЧЬЯ»)
Думаю, у каждого журналиста
были такие публикации, кото�

рые появились на свет незапла�
нированно. Вроде как сами при�
шли к автору. 
Ведь в редакцию часто обраща�
ются читатели со своими бедами
или победами. И иногда эти ис�
тории по�настоящему выстрели�
вают. Так получилось и с публи�
кацией «Китайская ничья». 
В редакцию «ОЕ» позвонил жи�
тель Дивногорска Илья с прось�
бой о помощи. Парень случайно
выяснил, что стал жертвой мо�
шенничества: со счета списали
деньги за услугу, которой он не
пользовался. Илья оказался не
промах, да еще и правдолюб —
выяснил, как такая оказия мог�
ла случиться.
Оказывается, (бывает же в жиз�

ни такое!) салон сотовой связи,
где подключили услугу, распо�
лагался прямо за стеной его
офиса, более того, девушка�опе�
ратор тоже была знакомой. 
Естественно, Илья сообщил ре�
зультаты расследования на го�
рячую линию телефонной ком�
пании и попросил принять меры
в отношении сотрудницы. 
Видимо, меры приняли: опера�
тор�мошенница позвонила пар�
ню. Но не с извинениями, а с уг�
розами и оскорблениями. 
С этого дня обманутый абонент
приобрел серьезного врага в ли�
це вполне милой на вид дамы.
Хотел было разобраться с помо�
щью правоохранителей — писал
заявление и в прокуратуру, и в
полицию. 
Но в полиции, со слов Ильи, у
оппонента хорошие связи, а
прокуратура особых угроз не ус�
мотрела. А меж тем обстановка
накалялась все больше. Обраща�
ясь за помощью в газету, Илья

так и сказал: «Хочу, чтоб вы все
это предали огласке. А если со
мной что�то случится, то все бу�
дут знать, кто виновен». 
Газета «Огни Енисея» — читае�
мое в городе издание. И обраще�
ние за помощью вроде как было
обоснованным. 
Но только сотрудникам редак�
ции все это показалось похожим
на желание Ильи вызвать резо�
нанс и прославиться. Сейчас 
таких любителей хайпа пруд
пруди. 
И все же мы пригласили парня
в редакцию, пообещав выслу�
шать, а потом уже принимать
решение. 
Наш скепсис растворился, как
только Илья включил запись
разговоров с девушкой�операто�
ром. От услышанного дар речи
пропал. Какими словами девуш�
ка оскорбляла молодого челове�
ка! Какими угрозами сыпала,
буквально через слово заправ�
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ляя все это отборным матом!
С этого момента желание разо�
браться в этой истории и хоть
как�то помочь становилось все
сильнее. 
Однако в процессе подготовки
материала почему�то саднила
мысль, что вряд ли у нас что�то
получится. Да, девушка оскорб�
ляла, да, угрожала. 
Но и сам Илья перешел в контр�
наступление. От бессилия. Обе
стороны сыпали обвинениями,
девушка оскорбляла, Илья ей
отвечал. Это запутывалось, как
бабушкин клубок шерсти, кото�
рый кошка изрядно погоняла по
паркету. 
Конца и края этому конфликту
не было видно. Выход напраши�
вался только один — заключить
перемирие. Китайская ничья.
Сбрось шахматные фигуры с до�
ски и шагай дальше. 
Публикация увидела свет. Все,
что мы могли сделать, — это
рассказать историю. Объектив�
но. Без прикрас. И призвать сто�
роны к миру. Так и сделали. 
Но почему�то не верили в побе�
ду. Говорили друг другу, мол,
глупо надеяться на то, что де�
вушка прочтет и прислушается.
Но через две недели после пуб�
ликации к нам пришел Илья.
Довольный. Улыбающийся.
Вместо приветствия сказал
только одно слово: «Подейство�
вало!» 
Сказать, что мы были удивлены,
— ничего не сказать. Не рассчи�
тывавшие на положительный
эффект, хотели только одного —
узнать все подробности. 
Что же случилось после выхода
материала? Оказалось, девушка
прочитала его. Наверное, пораз�

мыслила или посоветовалась с
кем�то. Это не так уж и важно.
Главное, что она пришла к Илье
с миром. Извинилась даже. И
предложила закопать топор вой�
ны. 
Эта история очередной раз до�
казала — в первую очередь нам,
бывалым журналистам, — на�
сколько велика сила печатного
слова! Когда видишь, как пуб�
ликации оказывают влияние на
людей, как они творят чудеса,
подобные этому, испытываешь
высшее профессиональное удов�
летворение!

СКОЛЬКО СТОИТ ПУТЬ 
К ВЕРШИНЕ? 
(«ТАМ, ГДЕ ПОБЫВАЛ 
ПРОМЕТЕЙ»)
Ярослав Федоров, герой матери�
ала «Там, где побывал Проме�
тей» — личность в Дивногорске
известная. Сын знаменитого в
крае ученого, историка и лето�
писца, сам учитель истории, на�
ставник юных патриотов, руко�
водитель поискового отряда
«Гагаринцы». Волгоград, Ржев,
Нижний Новгород — где только
не побывал Ярослав Федоров со
своим отрядом, благодаря кото�
рому десятки безымянных сол�
дат, павших в годы войны, обре�
ли свои имена и захоронены с
почестями. 
Как вы представляете себе порт�
рет историка? Наверное, видите
зануду в очках, с небритой ще�
тиной на щеках, склонившегося
над толстым томом энциклопе�
дии? 
Так вот наш Ярослав совсем не
такой. Он веселый, отзывчивый
и ответственный. Между про�
чим, многодетный отец! Может

и историей увлечь, и на турнике
50 раз подтянуться. А еще он бе�
зумно влюблен в горы. 
Собственно, эта самая любовь к
вершинам и стала объектом на�
шего внимания. 
Только представьте, за одно лето
Ярослав побывал на Казбеке и
Эльбрусе, на вулканах Камчат�
ки, искупался в нескольких мо�
рях (Балтийском, Черном,
Японском) и в третий раз стал
отцом, между путешествиями
успев поприсутствовать на ро�
дах. 
А вам не интересно, где простой
учитель берет средства для вос�
хождения на крышу мира? Удо�
вольствие, как ни крути, доро�
гое. На голом энтузиазме далеко
не уедешь и высоко не подни�
мешься.
Ярослав без лукавства и при�
крас раскрыл тайны своих вос�
хождений, рассказав, как стал
инструктором туристического
клуба, как прокладывает экстре�
мальные маршруты и достигает
вершин. 
После выхода публикации зара�
ботал еще большее уважение у
земляков�дивногорцев.
Примечательно, что материал в
газете был опубликован 9 сентя�
бря 2022 года. Уже 30 сентября
дивногорцы проводили Яросла�
ва в зону проведения СВО, куда
он отправился добровольцем,
проигнорировав бронь. 
Просто поступить иначе не мог,
ведь он вырос, будучи уверен�
ным, что высшая честь для муж�
чины — защита Родины. 
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